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Цена в розницу свободная.

СЕГОДНЯ
В НОМЕРЕК 25�летию КЧР

Дорогие подарки — в юбилейный год

 Так, очень скоро распах�
нет свои двери современный
Дом культуры в ауле Кош�Хаб�
ле общей площадью 2400 кв.
метров. Ремонтно�строи�
тельные работы в старом ДК
продолжались на протяжении
всего этого года. И хотя объём
работ был значительный, всё
же отремонтировать его и
пристроить помещение для
новой котельной (36 кв. мет�
ров) мастерам удалось в срок.
Как рассказал мастер строи�
тельно�монтажных работ
Умар Дышеков, в новой ко�
тельной установлены техни�
чески усовершенствованные
котлы, а также оборудование

В год 25�летия КЧР в районах и городах республики
активно ведется строительство социально значимых
объектов. В Хабезском районе в двух населённых пунктах
� в аулах Кош�Хабле и Псаучье�Дахе в этом году откроют�
ся современный Дом культуры и образовательный комп�
лекс «школа+детский сад». Это стало возможным благо�
даря включению объектов в федеральную целевую про�
грамму «Устойчивое развитие сельских территорий на
2014�2017 годы и на период до 2020 года», которая реа�
лизуется на условиях софинансирования из республикан�
ского бюджета.

для системы вентиляции.
Снаружи здание обшили спе�
циальным фасадным матери�
алом.

� Вентилируемый фасад,
которым мы облицевали зда�
ние, по своим техническим
свойствам очень выгоден,
потому что по зазору между
облицовкой и стеной свобод�
но циркулирует воздух, кото�
рый убирает конденсат и вла�
гу с конструкций. Тем самым
зданию не будут грозить ни
плесень, ни какие�либо дру�
гие грибковые налёты. Внут�
ри всегда будет сухо и ком�
фортно, � отметил мастер У.
Дышеков.

 Внутренние работы тоже
завершены. Это видно нево�
оружённым глазом. Ремонт
сделан по европейским стан�
дартам. На внутренней лест�
нице вместо старых деревян�
ных перил теперь красуются
никелированные из нержа�
вейки. Зрительный зал, рас�
считанный на 366 мест, тоже
практически готов, осталось
только установить кресла. В
фойе и в административной
части здания, где будут рас�
полагаться также творческие
мастерские, проведены элек�
тромонтажные работы. Во
всём здании заменены на�
польные покрытия, двери,
окна.

На прилежащей к зданию
территории ударно работает
тяжёлая техника: вскоре на
этом месте появится мини�
парк с тротуарными дорожка�
ми, газонами и  фонтаном.

� Часто ко мне подходят
местные жители и интересу�
ются: «На каком этапе строи�
тельство? Будут ли архитек�

турные изменения? Что пла�
нируется сделать во дворе
Дома культуры? И это обосно�
ванный интерес, потому что в
Доме культуры до его рекон�
струкции работали различные
кружки и спортивные секции.
А по выходным устраивались
дискотеки! Молодёжи было не
скучно проводить свободное
время. И теперь, когда сделан
такой современный ремонт, �
всё так красиво и уютно, ре�
бятам не терпится снова про�
водить здесь свой досуг.

 Жителей аула Псаучье�
Дахе в этом году тоже  ждёт
приятное долгожданное со�
бытие  � это открытие нового
современного образователь�
ного комплекса в формате
«школа + детский сад». По
словам производителя стро�
ительных работ � ООО «Гипс�
стройинвест» Махомет�Али
Лайпанова, как только объект
сдадут в эксплуатацию, старая
школа будет снесена, а вмес�
те с ней и обветшалый садик.

Окончание на 3
й стр.

Анзор НАРТОКОВ, производитель работ ООО «Стройком», и Махо

мет
Али ЛАЙПАНОВ, производитель работ ООО «Гипсстройинвест», на
строительстве школы в а. Псаучье
Дахе.

НА «КАРТУ
УБИТЫХ ДОРОГ»
Активисты регио

нального отделения Об
щероссийского народно
го фронта в КЧР прове
ли рейд по участкам до
рог, отмеченных жите
лями республики на ин
терактивной карте
ОНФ.

Стр. 2, 4.

АГРОТУРИЗМ —
ЭТО ЗДОРОВО!

В КарачаевоЧерке
сии растет количество
крестьянских (фермер
ских) хозяйств, оказы
вающих услуги в сфере
агротуризма.

Стр. 3.

«МЫ КАЖДЫЙ
ДЕНЬ ЛЕЧИМ

БОЛЬНЫХ»
«Никогда ничего не

скрывайте от врача», 
советует заведующая
гастроэнтерологичес
ким отделением меди
косанитарной части в г.
Черкесске Мадина Ху
биева...

Стр. 4.

НАША
БЛАГОДАРНАЯ

ПАМЯТЬ ГЕРОЯМ
ЗАОБЛАЧНЫХ

ВЫСОТ
В честь 75летия бит

вы за Кавказ группа жи
телей и гостей Карачае
воЧеркесии совершила
восхождение на Марух
ский перевал, где в годы
Великой Отечественной
войны стояли насмерть
бойцы Красной Армии.

Стр. 9.

С ЛЮБОВЬЮ
ОТ «ЛЮБАВЫ»

Этот ансамбль каза
чьей песни давно полю
бился жителям Карача
евоЧеркесии. А он, не
смотря на многочислен
ные победы на различ
ных конкурсах и фести
валях, продолжает раз
виваться, работает над
репертуаром, пополняя
его новыми и ставшими
классикой казачьими
песнями.

Стр. 9.
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ЭХО НЕДЕЛИРобинзон БАТЧАЕВ, с.
Первомайское:

 � Главным событием этой
недели не только для меня, а
для мусульман всего мира
считаю праздник Курбан�бай�
рам. Слово «курбан» происхо�
дит от слова «кураба», что оз�
начает «приближение». Дру�
гими словами, это устремле�
ние достичь Милости Все�
вышнего. Пророки всей сво�
ей жизнью показывали нам
пример покорности воле
Творца. Так, пророк Ибрахим,
мир ему, (библейский Авраам)
по воле Всевышнего раздал
всё своё богатство верую�
щим. Ради Всевышнего он
готов был сгореть в костре. Но
самое большое испытание
Ибрахим, мир ему, прошёл,
когда Творец, чтобы испытать
его, приказал принести в жер�
тву его сына Исмаила. Ибра�
хим, мир ему, проявил и тут
покорность. Всевышний при�
нял покорность пророка, но
не жертву. Смысл Курбан�бай�

рама � это и покорность воле
Творца, и испытание челове�
ка на его готовность помочь
нуждающимся, потому что
почти все мясо жертвенного
животного нужно раздать, и
желательно неимущим.

Марина СЕМЕНОВА, г.
Черкесск:

 � Наступил новый учебный
год. Это для меня последний
год в школе, и поэтому не�
много грустно. С умилением
смотрела на линейке на тро�
гательных первоклашек. Ка�
жется, и мы такими были со�
всем недавно. А уже � в 11
классе. Впереди � трудный
год, сдача ЕГЭ, после оконча�
ния школы хочу поступить в
лингвистический университет
в Пятигорске или вуз в Росто�
ве�на�Дону. Хочу стать пере�
водчиком�синхронистом, по�
этому учу английский и не�

мецкий языки, потому что без
знания иностранных языков,
считаю, трудно будет интег�
рироваться в международное
пространство. Но уверена,
где бы я ни была, 1 сентября
у меня будет так же сильно
биться сердце, как будто я
снова иду в школу.

 Арсен АЛЬБОРОВ, а.
Кош�Хабль:

� Меня, честно говоря,
порадовала обновленная раз�
метка на перекрёстках. В наш
век, когда дороги переполне�
ны транспортом, износостой�
кая светоотражающая дорож�
ная разметка играет огром�
ную роль, особенно по но�
чам, облегчая движение води�
телей и соблюдение ими пра�
вил дорожного движения. Ез�
дить по таким дорогам, кото�
рые четко разлинованы, как
пропись для первоклассника,

� это и удовольствие, и безо�
пасность.

Зинаида ПЕТРОВА, Чер�
кесск:

� Меня радует, что в неко�
торых многоквартирных до�
мах Черкесска и Усть�Джегу�
ты меняют старые кровли на
новые, шатровые. Я сама
жила в доме с плоской кры�
шей, и знаю, как это неудоб�
но � то крыша протекает, то
дышать нечем, то вентиляция
не работает, потому что пре�
жние рабочие просто сбра�
сывали в вентиляционные
шахты строительный мусор. А
новые крыши ставят так, что
улучшается вентиляция. Плюс
снег не собирается на кры�
ше. Зимой с такой крышей
теплее, летом � прохладнее,
вид у дома достойный, сло�
вом � сплошные плюсы.

 Людмила ЛАЙПАНОВА,
г. Карачаевск:

� У нас в городе вот уже
несколько лет наши школьни�
ки вместе с учителями запус�
кают в небо небесные фона�
рики в честь окончания летних
каникул. Но в этом году фона�
рики запустили в честь двух
памятных для нашей респуб�
лики дат � 25�летия образова�
ния Карачаево�Черкесской
Республики и 90�летия со дня
основания нашего любимого
города Карачаевска! Сначала
мы запустили в небо 25 фона�
риков, потом � 90 фонариков в
честь юбилея Карачаевска. А
после этого в небо полетели
остальные фонарики. Это
было очень красиво и памят�
но. Кроме того, мы смотрели
праздничный концерт, где вы�
ступали лучшие исполнители
нашего города. А потом был
проведён конкурс нацио�
нальных танцев. Все было ве�
село и интересно!

Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Факты и события

В МИРЕ
 Северокорейское центральное телевидение обнародовало

кадры пуска баллистической ракеты «Хвасон�12», которая рано
утром 29 августа пролетела над территорией Японии и упала к
востоку от острова Хоккайдо. Ранее председатель КНДР Ким
Чен Ын назвал запуск первым военно�тактическим шагом Пхе�
ньяна в тихоокеанском регионе. Ракетные испытания Пхенья�
на вызвали резкое осуждение международного сообщества.

В СТРАНЕ
 В Краснодарском крае 29 августа на участке Черноморского

побережья образовалось несколько смерчей, а на курорте
Красная Поляна в Сочи выпал первый снег и сошли сели. Об
этом сообщили сотрудники МЧС и администрации города.

 Поправки в законодательство об обращении с отходами, над
которыми работает комитет Госдумы по экологии и охране

окружающей среды, предполагают, что жители частного сек�
тора будут обязаны платить за вывоз мусора, заявила предсе�
датель комитета Ольга Тимофеева. На данный момент вывоз
мусора является обязательной коммунальной платой для жи�
телей многоквартирных домов, частный сектор заключает та�
кой договор по собственному желанию.

В РЕСПУБЛИКЕ
 В Карачаево�Черкесии по поручению Главы республики Ра�

шида Темрезова ведутся ремонтные работы на автомобиль�
ной дороге межмуниципального значения Карачаевск – Учку�
лан общей протяженностью более 5 километров. Жители и
гости республики уже в скором времени смогут оценить каче�
ство нового асфальтобетонного покрытия, ведь сдать в эксп�
луатацию объект, где будут также укреплены обочины дороги,
предусмотрено устройство сливной призмы и кюветов, плани�
руется в этом году.

 В КЧР для всего имеющегося поголовья скота необходимо
заготовить 260 тыс. тонн кормов. Сейчас в закрома республи�
ки  заложено более 90 тыс. тонн сена, 14 тыс. тонн соломы �
это в два раза больше, чем за аналогичный период прошлого
года, и более 25 тыс. тонн зернофуража.

Народный
фронт

На «Карту
убитых дорог»

Активисты регионального
отделения Общероссийского
народного фронта в Карачае�
во�Черкесской Республике
провели рейд по участкам
дорог, отмеченных жителями
на интерактивной карте ОНФ.
По словам общественников, в
Черкесске уже указаны 42
точки с плохим дорожным
полотном из 69 в регионе. По
словам активистов ОНФ, ли�
дером по количеству отме�
ченных точек и народного го�
лосования является админис�
тративный центр региона.

«В ходе голосования на

интерактивном ресурсе про�
екта Общероссийского народ�
ного фронта «Дорожная инс�
пекция ОНФ/Карта убитых
дорог» дороги Черкесска на�
брали более 3,3 тыс. голосов
пользователей. В общей
сложности, это около 12 км
дорог», – рассказал коорди�
натор проекта «Дорожная ин�
спекция ОНФ/Карта убитых
дорог» в Карачаево�Черкесии
Альберт Дзугаев.

Очередной рейд активис�
тами ОНФ был организован в
город  Усть�Джегуту и входя�
щий в него микрорайон «Мос�
ковский». Было проверено 11
участков дорог, по которым
поступили жалобы.

Окончание на 4
й стр.

Открывая совещание, Ас�
лан Озов отметил, что в связи
с ратификацией Конвенции
ООН о правах людей с огра�
ниченными возможностями
перед обществом стоят серь�
езные задачи по обеспече�
нию их прав, в том числе пра�
ва на труд.

С докладом о принимае�
мых мерах по повышению
уровня трудоустройства лю�
дей с ограниченными воз�
можностями в КЧР выступил
начальник Управления госу�
дарственной службы занято�
сти населения КЧР Хизир Ку�
муков.

«С начала года государ�
ственные услуги в области
содействия занятости получи�
ли 915 людей с ограниченны�
ми возможностями, 263 чело�
века из них (41% от обратив�
шихся) трудоустроены. В ходе
совещания в режиме видео�
конференции, проводимого 4
августа 2017 года, министром
труда и социальной защиты
РФ Максимом Топилиным,
среди территорий с высоким
уровнем трудоустройства ин�

В Доме Правительства КЧР состоялось совещание
под председательством премьер�министра КЧР Асла�

на Озова по вопросу занятости людей с ограниченны�
ми возможностями трудоспособного возраста. В работе
совещания приняли участие заместитель председателя
Правительства КЧР Джанибек Суюнов, руководители ми�
нистерств и ведомств, главы муниципальных образова�
ний.

валидов, обратившихся в
органы службы занятости, ру�
ководителем Роструда была
отмечена и Карачаево�Чер�
кесская Республика», � сказал
докладчик.

Было отмечено, что служ�
бой занятости республики
принимаются меры по обес�
печению занятости людей с
ограниченными возможнос�
тями. В частности, в порядке
законодательной инициативы
в Закон КЧР «О квотировании
рабочих мест для инвалидов
в Карачаево�Черкесской Рес�
публике» внесены изменения
в части установления квоты
для работодателей со сред�
несписочной численностью
работников от 35 до 100 че�
ловек, в размере 3%.

Участники совещания выс�
казали предложения по вне�
сению изменений в норма�
тивные правовые акты рес�
публики с целью обеспечения
преференций людям с огра�
ниченными возможностями,
в частности, при организации
предпринимательской дея�
тельности.

Джанибек Суюнов обозна�
чил ключевые проблемы тру�
доустройства данной катего�
рии, указал на необходимость
принятия действенных мер по
обеспечению выполнения
целевого прогнозного пока�
зателя численности работаю�
щих людей с ограниченными
возможностями.

«Особое внимание следу�
ет уделить трудоустройству
выпускников. Одним из путей
решения проблем занятости
может стать их трудоустрой�
ство в бюджетные учрежде�
ния, также необходимо про�
думать возможность выделе�
ния субсидий (грантов) на
предпринимательство. Кроме
того, надо развивать сеть не�
коммерческих социально
ориентированных организа�
ций, а также обеспечить вза�
имодействие структур власти,
общественных организаций и
работодателей в решении
проблем занятости людей с
ограниченными возможнос�
тями», � сказал Суюнов.

Аслан Озов также подчер�
кнул, что трудоустройство
должно войти в число приори�
тетных вопросов не только
для службы занятости населе�
ния республики, но и для глав
муниципальных образований.

Пресс�служба Главы и
Правительства КЧР.

С правом на труд

Уважаемые жители
Карачаево�Черкесии!

День солидарности в борьбе с террориз�
мом – дата, связанная с трагическими собы�
тиями в Беслане, которые произошли в сен�
тябре 2004 года.

Тринадцать лет назад мир стал свидетелем
чудовищной трагедии, которая унесла жизни
сотен ни в чем неповинных людей. Погибли
334 человека, 186 из которых – дети.

Нет прощения тем, кто организовал и осу�
ществил этот террористический акт, кто по�
сягнул на самое святое – жизнь детей, посе�
лил в домах людей горечь и боль невосполни�
мой утраты.

Мы сопереживаем каждой семье, потеряв�
шей в тот трагический сентябрь близких лю�
дей, всем, чьи родные когда�либо становились
жертвами террористических актов.

 Борьба с международным терроризмом –
одна из приоритетных задач, которая объеди�
няет миллионы людей во всем мире. Только
объединившись, можно и нужно противосто�
ять злу, которому нет места в обществе.

Пусть укрепятся мир и согласие среди лю�
дей, приумножатся наши силы в борьбе про�
тив жестокости и насилия.

Глава Карачаево�Черкесской Республики
Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.

Председатель Народного Собрания
 (Парламента)

Карачаево�Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ.

Председатель Правительства
Карачаево�Черкесской Республики

А. А. ОЗОВ.

3 сентября � День солидарности
в борьбе с терроризмом
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Наконец и дети, и весь пе�
дагогический состав займут
свои места в новом комплек�
се.

Бригада в количестве ста
человек � это строители, мон�
тажники, плотники со всего
Хабезского района, несмотря
на зной и холод, изо дня в
день трудились, чтобы в срок
показать качественный ре�
зультат своей работы.

� Общая площадь комплек�
са � около 5 тысяч кв.м. Со�
гласно проекту здесь будет
обучаться 288 детей, а детс�
кий сад смогут посещать 75
воспитанников. Комплекс
представляет собой сложную

Дорогие подарки —
в юбилейный год

архитектурную форму, состо�
ящую из четырех блоков�сек�
ций. Две секции двухэтажные,
а две других � трехэтажные.
Проектом учтена сейсмич�
ность нашей зоны (до 7 бал�
лов). Срок службы строящего�
ся по нормативам комплекса
составляет 100 лет, первый
капитальный ремонт по уста�
новленным нормам следует
проводить через 30 лет. По�
влиять на эти сроки могут ус�
ловия эксплуатации здания и
отсутствие промежуточных
косметических ремонтов, �
рассказал Махомет�Али Хаса�
нович.

В школе предусмотрены
обеденный зал на 112 мест,
актовый зал на 283 места,
медицинский кабинет, адми�
нистративные и бытовые по�
мещения. На территории
школы, пока в проекте, име�

ется спортивный блок, вклю�
чающий в себя футбольное
поле, беговую дорожку, зону
для метания ядра, спортив�
ную площадку с большим ко�

невыми навесами и игровыми
комплексами для каждой груп�
пы.

Образовательный комп�
лекс будет снабжен совре�

менной систе�
мой очистки
воды. И это
очень важно,
потому что до
сих пор во
многих насе�
лённых пунк�
тах из года в
год остаётся
острой про�
блема с водо�
снабжением и
качество пода�
ваемой воды
оставляет же�
лать лучшего.

ства. Увидев в моих руках фо�
тоаппарат, один из них, свет�
ловолосый голубоглазый
мальчишка лет десяти, не вы�
держал и подбежал ко мне.
Его интересовало, как долго
будет продолжаться строи�
тельство и успеют ли строи�
тели завершить его в этом
году. И сам, отвечая на свой
вопрос, подняв вверх указа�
тельный пальчик, утверди�
тельно сказал: «Они так ста�
раются, я думаю, успеют».

...Осталось только дож�
даться окончания строитель�
ства, и мы обязательно  при�
едем на открытие школы…

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

личеством турников, пло�
щадку для игровых видов
спорта с мячом. А для детс�
кого сада предусмотрены
три игровых площадки с те�

Покидая территорию это�
го комплекса, я заметила не�
сколько ребят, которые изда�
ли с любопытством наблюда�
ли за процессом строитель�

Коротко

Прокуратура республики
обратилась в суд с исками в
защиту интересов детей,
нуждающихся в лечении. Как
отмечали в своем обращении
в прокуратуру их родители,
детям отказывали в предос�
тавлении жизненно необхо�
димых лекарственных
средств. Что и подтвердила
проверка � Министерством
здравоохранения республики
заявителям лекарственные
средства бесплатно не выда�
вались, денежные средства
на их приобретение не выде�
лялись, что противоречит за�
кону. В настоящее время ис�
ковые заявления прокурора
находятся на рассмотрении в
Черкесском городском суде.

С 1 по 4 сентября в г. Ярос�
лавле проходит Всероссийс�
кий форум «Будущие интел�
лектуальные лидеры России».
Его цель � формирование ре�
зерва новых инженерных кад�
ров для обеспечения конку�
рентоспособности государ�
ства, создание стартовых воз�
можностей для школьников,
мотивированных на инженер�
ное и научно�техническое
развитие в отечественной
науке и экономике. Карачае�
во�Черкесию на форуме
представляет команда из 17
человек (15 старшеклассни�
ков и два педагога). Причем
трое членов команды участву�
ют в форуме очно, а осталь�
ные � в режиме телемоста
«Черкесск � Ярославль», выхо�
дя на связь из учебного каби�
нета республиканского Цент�
ра дополнительного образо�
вания детей.

На дорогах республики
продолжает работу «Дорож�
ный пристав», с помощью ко�
торого судебные приставы�
исполнители  Управления
ФССП России по КЧР совме�
стно  с инспекторами ГИБДД
выявляют лиц, уклоняющихся
от оплаты долгов. С момента
действия этого комплекса на
дорогах республики было вы�
явлено более 7,3 тыс. авто�
транспортных средств, вла�
дельцы которых являются
должниками по исполнитель�
ным производствам различ�
ных категорий. При этом во
избежание ареста автомоби�
ля многие из них предпочли
немедленно погасить имею�
щиеся задолженности.

Это направление отдыха
становится все более популяр�
ным в регионах Северного Кав�
каза. Люди приезжают в эко�
логически чистые регионы,
обладающие богатыми при�
родными ресурсами, знако�
мятся с бытом местных жите�
лей, проводят время на све�
жем воздухе.

Одной из самых перспек�
тивных в сфере сельского ту�
ризма в России является  наша
республика, которая отвечает
самым строгим требованиям
экологической безопасности.
Здесь практически отсутствует
вредное производство. Регион
уникален по своим географи�
ческим условиям: горы и рав�
нины, много источников мине�
ральных и термальных вод,
реки и озера. Кроме того,
здесь до сих пор существуют
компактные поселения, кото�
рые сберегли традиционный
уклад жизни и быт. Местные
жители очень доброжелатель�
ные и гостеприимные.

Как правило, агроусадьба –
это бизнес семейный, когда

Агротуризм —
это  здорово!

все члены семьи обслуживают
гостей. Они не только встреча�
ют и расселяют туристов, но и
организовывают питание и до�
суг. Весьма популярны в регио�
не конные туры, подъемы в
горы, сплавы по горным рекам.
Немало и исторических мест,
музеев. Кроме того, отдыхаю�
щих привлекает и низкая сто�
имость такого отдыха, как агро�
туризм, по сравнению с отды�
хом на популярных курортах.

Только в Малокарачаевском
районе республики порядка
десяти крестьянских (фермер�
ских) хозяйств оказывают услу�
ги в сфере агротуризма. Одно
из них расположено в селе
Римгорском, где глава хозяй�
ства Азрет Айбазов уже четвер�
тый год принимает гостей со
всех уголков России. Здесь для
каждого гостя стараются со�
здать уютную домашнюю ат�
мосферу.

«Агротуризм помогает уз�
нать, сколько труда вложено в
продукты. Родители сегодня
ищут возможности приучить
детей к труду, жизнь на агро�

ферме � лучший способ отдох�
нуть, сплотить семью, а для
некоторых и впервые увидеть,
откуда берутся продукты на на�
ших столах и какой труд в них
вложен.  Когда семья заселяет�
ся, она сразу должна развести
огонь в печке, пойти в хлев,
чтобы подоить корову, поуха�
живать за теленком. Никаких
кафе и ресторанов. Картошка �
в погребе или в огороде, тво�
рожок � самостоятельно, сыр �
тоже. Хлеб, пироги � в печи,
яйца � в курятнике. Дети сразу
понимают: можно весь день
гулять, но тогда вечером ужина
не будет. Он появится, только
когда сам поработаешь. Так и
появляется понимание того,
что приложи труд � будет у тебя
достаток», � считает Азрет Ай�
базов. 

Благодаря таким путеше�
ствиям туристы знакомятся с
национальными особенностя�
ми ведения хозяйства в опре�
деленном регионе, а также по�
гружаются в атмосферу разме�
ренного отдыха и жизни.

Стоит отметить, что одним
из больших плюсов такого вида
отдыха является отсутствие
крупных финансовых затрат на
него.

Пресс�служба
Минсельхоза КЧР.

 Государственной инспекцией труда при участии профсою�
зов и Торгово�промышленной палаты реализовывался проект
«Декларирование деятельности предприятия по реализации тру�
довых прав работников и работодателей», предусматривающий
выдачу «Сертификата доверия работодателю». Учитывая внесен�
ные изменения в федеральное законодательство и введение
рискориентированного подхода при организации государствен�
ного контроля (надзора), освобождение от проведения плано�
вых проверок соблюдения трудового законодательства владель�
цев «Сертификата доверия работодателю» будет являться не�
правомерным. Кроме того, Федерация Независимых Профсою�
зов России считает дальнейшую реализацию проекта «Деклари�
рование деятельности предприятия по реализации трудовых прав
работников и работодателей» нецелесообразной.

Государственная инспекция труда в КЧР.

О сертификате доверия

В соответствии с распоряжением Генерального прокурора
РФ «Об организации проведения в органах прокуратуры Рос�
сийской Федерации Всероссийского дня приема предприни�
мателей» 5 сентября органами прокуратуры КЧР будет прово�
диться прием субъектов предпринимательской деятельности.

Целью мероприятия является оказание предпринимателям
помощи по правовым вопросам и реализация их права на

личное обращение в органы прокуратуры.
В прокуратуре республики прием будет осуществляться с

09.00 до 18.00 часов по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, 62.

Уполномоченные лица городских, районных, межрайонных
прокуратур будут осуществлять прием предпринимателей в
зданиях прокуратур по месту их нахождения.

Вниманию предпринимателей
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На «Карту
убитых дорог»

НИКОГДА ничего не скры�
вайте от врача! Это трой�

ное отрицание даст положи�
тельный результат, если вы
вдруг оказались в его кабине�
те. Вылечить болезнь можно
только при условии честного
сотрудничества с врачом.

Так говорит Мадина Хуби�
ева � заведующая гастроэн�
терологическим отделением
медико�санитарной части в г.
Черкесске, заслуженный врач
КЧР, кандидат медицинских
наук, врач высшей категории
сразу в двух специальностях
� эндокринологии и гастроэн�
терологии.

«Дисциплинированна, ис�
полнительна, инициативна»,
� отзываются о ней коллеги.
«Внимательная, заботливая,
чуткая, добрая», � в один го�
лос говорят пациенты. Это
правда � она пользуется ува�
жением среди коллег, ее лю�
бят больные, ее ценит руко�
водство.

Но это � результат, итог ее
многолетней работы. А как
же все начиналось? Как обыч�
но. С детства Мадина, тогда
еще Наурузова, мечтала
стать врачом. Родители вся�
чески поддерживали ее
стремление � они тоже хоте�
ли видеть в дочери высоко�
классного медика. После
окончания с отличием школы
№1 г. Карачаевска Мадина
поступила в Кубанский ме�
динститут, из которого выш�
ла с красным дипломом. Но
учиться, по убеждению Мади�
ны, надо постоянно, поэтому
в разные годы она обучалась
у корифеев российской меди�
цины � академика РАН И. Де�
дова, А. Аметова, В. Ивашки�
на.

С 1995 года Мадина Хуби�
ева непрерывно трудится в
медико�санитарной части в г.
Черкесске. Здесь она актив�
но включилась в научную ра�
боту по предраковой патоло�
гии желудка. Это была об�
ширная программа, которая
называлась «Выявление, ле�
чение и профилактика пред�
раковых заболеваний желуд�
ка» и реализовывалась с
2009 по 2013 годы. В отделе�
нии гастроэнтерологии нача�
ли обследование на наличие
болезней желудка жителей

Человек и его дело

«Мы каждый день
лечим больных»

Окончание.
Начало на 2
й стр.

Пять участков приходится
на улицу Первомайскую, где
жители заявили, что улица
Первомайская одна из немно�
гих асфальтированных улиц
города и повреждение до�
рожного полотна осложняет
движение автомобилей. По�
рой, чтобы объехать ямы, при�
ходится пренебрегать прави�
лами дорожного движения.
Это доставляет местным жи�
телям массу хлопот. Поэтому
выбоины занесли на карту
проекта «Дорожная инспек�
ция ОНФ/Карта убитых до�
рог». Также были отмечены
улицы Богатырева и Набе�
режная. Активисты Народно�
го фронта посетили четыре
участка, отмеченных в микро�
районе «Московский» г. Усть�
Джегуты. Ямы на данных уча�
стках мешают беспрепят�

ственному проезду авто.
Результаты рейда были

обсуждены на заседании ре�
гиональной рабочей группы
ОНФ «Качество повседнев�
ной жизни», с приглашением
представителей Министер�
ства промышленности и тор�
говли республики, региональ�

ного автодора и мэрии Усть�
Джегуты. По словам предста�
вителей ОНФ, достигнута
предварительная договорен�
ность о том, что участки, от�
меченные на карте в г. Усть�
Джегуте, будут включены в
планы ямочного ремонта.

«Следует
отметить, что
а к т и в н о с т ь
жителей рес�
публики на
сайте «Карта
убитых дорог»
значительно
в о з р о с л а .
Люди все
чаще заходят,
о т м е ч а ю т
плохие участ�
ки дорог и го�
лосуют за
них. Некото�
рые дороги

набрали уже более 500 голо�
сов жителей. В свою очередь,
Народный фронт старается
подключать к рейдам и обще�
ственные организации. Так, в
последнем рейде принимали
участие представители Батал�
пашинского казачьего отдела.
По поручению Главы респуб�

республики под руковод�
ством Сергея Котелевца. Та�
кая работа тогда не проводи�
лась ни в одном регионе Рос�
сии. Во все поликлиники рес�
публики были разосланы
письма, каждого, кто обра�
щался с малейшей жалобой
на боль в желудке, серьезно
обследовали, давали специ�
альные реактивы для иссле�

дования состояния желудка,
выявляющие рак на самых
начальных стадиях. В резуль�
тате было выявлено 14 чело�
век с раком желудка, которые
были прооперированы, и ряд
больных с онкологией на
ранних стадиях. Все эти люди
были вылечены. Кроме того,
благодаря этой программе
были выявлены и пролечены
пациенты с язвенной болез�
нью желудка.

В том, что было спасено
столько человек, несомнен�
ная заслуга двух людей � Сер�
гея Котелевца, работавшего
в то время заведующим гас�
троэнтерологическим отде�
лением, разработавшего и
внедрившего эту программу,
и главного врача медсанчас�
ти Бориспия Темрезова, ко�
торый активно поддерживал
это начинание.

После проведенных ис�
следований в 2014 году Ма�
дина Магомедовна блестяще
защитила кандидатскую дис�
сертацию по ранней профи�
лактике и лечению рака же�
лудка.

� На ранних стадиях мож�
но вылечить любую болезнь
и предотвратить более серь�
езные проблемы. Поэтому
ни в коем случае нельзя иг�
норировать профилактичес�
кие медосмотры, благодаря
им выявляются многие скры�
тые заболевания, � говорит
Мадина Магомедовна.

Свой профессиональный
уровень она систематически
повышает на многочислен�
ных научно�практических

мическими добавками при�
водит к сбою иммунной сис�
темы, а дальше ведет к пато�
логии, � говорит Мадина Ма�
гомедовна. � Сегодня загряз�
няются и почва, и воздух, и
вода. И если два первых фак�
тора мы не можем изменить,
то следить за качеством
воды, которую употребляем в
городах, просто обязаны.
Кипячение воды убивает бак�
терии, отстаивание – вывет�
ривает хлор, но все это не
ликвидирует имеющиеся в
воде тяжелые металлы, кото�

конференциях � международ�
ных, региональных, респуб�
ликанских, городских.

� Сейчас болезни сильно
помолодели. Отмечается
рост всех болезней ЖКТ, за�
болеваний печени и подже�
лудочной железы. Связано
это с экологией, обилием
предметов с электромагнит�
ным излучением, некаче�
ственной едой, стрессами,
которые приводят к дисба�
лансу в организме. Употреб�
ление продуктов с ГМО и хи�

рые потом оседают в пече�
ни. Если нет возможности
пить воду из натуральных ис�
точников, ее надо фильтро�
вать обязательно. Что каса�
ется еды – надо есть домаш�
нюю качественную простую
пищу, которую употребляли
наши предки. И не забывать,
что движение � это жизнь.

Сама Мадина Магомедов�
на придерживается здорово�
го образа жизни � вместе с
сыном Дамиром и мужем
Далхатом с удовольствием

бывает на природе. Сын обо�
жает играть в футбол � часто
с мамой. И на велосипедах
они всегда катаются вместе.
На нездоровье или диском�
форт в их дружной семье
никто не жалуется.

� При любом физическом
дискомфорте надо обра�
щаться к врачу, особенно
весной и осенью, в периоды
обострения заболеваний. Мы
каждый день лечим больных
� это наш долг. Вот что на са�
мом деле важно � сохране�
ние здоровья и жизни чело�

века, � говорит она.
Пациенты, однажды ле�

чившиеся у Мадины Хубие�
вой, всегда возвращаются к
ней � чаще на профилакти�
ческое лечение. Но бывает,
что пациент после лечения
перестает следовать реко�
мендациям врача, а зря.
Ведь, несмотря на то, что у
взрослого человека болезни
уже сформировались и стали
хроническими, шансы дер�
жать свое самочувствие под
контролем есть у каждого.

Главная терапия, на мой
взгляд, это контакт с больны�
ми, внимание, чуткость. Этот
контакт Мадина Хубиева уста�
новила давно и прочно.

Пациентка медсанчасти
Хафиза Байчорова приехала
из города�курорта Теберды:

� Я поступила сюда с ост�
рыми болями, а сейчас чув�
ствую себя прекрасно, спаси�
бо Мадине. Врач от Бога!
Всегда выслушает, объяснит,
успокоит и поможет.

Зейметхан Каракаева из
Черкесска поступила с яз�
венным колитом кишечника:

� Лечение у Хубиевой мне
очень нравится. Вы спроси�
те тут у пациентов, как все ее
хвалят! И я тоже.

Кулизар Коркмазова из
Усть�Джегуты подтверждает:

� Лечение очень хоро�
шее, отношение � еще лучше.
Мадина Магомедовна и ее
коллектив к больным отно�
сятся очень чутко, заботливо.
Им не безразлично состоя�
ние пациента.

Тут открывается дверь, и
на пороге с букетом роскош�
ных розовых роз появляется
пожилой мужчина. Из�за его
спины выглядывает его жена.

� Спасибо, дочка, � гово�
рит он. � С того света верну�
ла. Думал, больше не встану.
Прими розы из нашего сада.

Это 85�летний Андрей
Носов из Черкесска, которо�
го привезли в отделение на
коляске в тяжелом состоянии
с воспалением кишечника.
Прошло всего несколько
дней, и больной уверенно
ходит, хоть до выписки еще
далеко.

Я смотрю вслед пожилым
супругам. Розы на столе ис�
точают непривычный запах
яблоневого сада, легкий и
свежий � запах здоровья.

 Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

лики регулярно проходят
встречи с представителями
органов исполнительной вла�
сти. На прошлой неделе со�
стоялась очередная встреча с
руководителем Администра�
ции Главы и Правительства Ка�
рачаево�Черкесии, где были
представлены последние дан�
ные интерактивной карты до�
рог ОНФ. Народный фронт до�
бивается включения дорог
республики, попавших на ин�
терактивную карту Народного
фронта, в планы ремонта в
2017 г.», – отметил Дзугаев.

Активисты ОНФ призыва�
ют граждан активно включать�
ся в работу по реализации
этого проекта ОНФ. Любой
желающий может зайти на
сайт dorogi�onf.ru и добавить
проблемную дорогу или про�
голосовать за ремонт «уби�
той» дороги, которую ранее
отметили другие пользовате�
ли. Все полученные материа�
лы Народный фронт переда�
ет властям для учета мнения
граждан при планировании
ремонтных работ.

З. БЕМУРЗОВ,
координатор по работе

со СМИ РИК ОНФ РФ по КЧР.

В Карачаевске начали ре�
монт с полной заменой кров�
ли дома по улице Магомето�
ва, 2. Этот дом — первый из
пяти домов, в которых в этом
году будет произведен капи�
тальный ремонт крыши.

По заявке управления эко�
номического развития, стро�
ительства и ЖКХ администра�
ции Карачаевского городско�
го округа помимо дома №2 по
улице Магометова в список
домов, которые будут капи�
тально отремонтированы,
включены дома по улице Чка�
лова, 7, Магометова, 12,
Мира, 18 и Мира, 27.

Заказчиком ремонта кро�
вель домов является регио�
нальный оператор «Фонд
обеспечения и организации
капитального ремонта много�
квартирных домов на терри�
тории Карачаево�Черкесской
Республики».

Людмила ОСАДЧАЯ.

Отремонтируют
капитально
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ДОРОГА к памятнику со�
ветским солдатам, павшим
смертью храбрых на полях
сражений, заняла около шес�
ти часов. Одиннадцать кило�
метров не для каждого из ста
участников восхождения пока�
зались легкими — сказались
неподготовленность к похо�
дам по высокогорной местно�
сти, а потому было принято
решение, что на перевал на
высоту 2748 метров над уров�
нем моря, где установлен
обелиск павшим воинам�за�
щитникам Северного Кавказа,
поднимется группа самых
подготовленных.

У памятника на перевале
состоялся митинг, на котором
выступили директор Ставро�
польского краевого обще�
ственного фонда «Благотво�
рительный фонд содействия
и помощи неизлечимо боль�
ным и инвалидам» Е. Жуков,
председатель совета ветера�
нов Межмуниципального от�
дела МВД России «Зеленчук�
ский», председатель обще�
ственного совета при Межму�
ниципальном отделе МВД
России «Зеленчукский» майор

Никто не забыт, ничто не забыто

АНСАМБЛЬ казачьей пес�
ни «Любава» был создан

в 2004 году на базе государ�
ственной филармонии Кара�
чаево�Черкесии. В коллектив
вошли люди с профессио�
нальным музыкальным обра�
зованием, одни из лучших
вокалистов и музыкантов
республики, играющие на
самых разных инструментах,
педагоги музыкальных школ и
республиканского колледжа
культуры и искусств им. А.
Даурова.

За короткое время был
сформирован репертуар кол�
лектива: старинные казачьи
песни Кубани, Дона, Терека,
Урала, а также стилизован�
ные под казачий фольклор
современные песни. Снача�
ла ансамбль ездил с выступ�
лениями по всей республике
и везде был дорогим, желан�
ным гостем, украшением
каждого тематического ме�
роприятия, концерта, фести�
валя, а также всех городских
и республиканских торжеств
и праздников. К слову, «Лю�
бава» по сей день работает
над репертуаром, пополняя
его новыми и ставшими клас�
сикой казачьими песнями.

 Так что неудивительно,
что вскоре «Любаву» замети�
ли и за пределами Карачае�
во�Черкесии и начали актив�
но приглашать на всевозмож�
ные фестивали и конкурсы
казачьей песни: фестиваль
«Легенды Тамани», воскреса�
ющий страницы истории Ку�
банского казачества; I Меж�
дународный фестиваль «Ка�
зачья столица Москва»; фес�
тиваль «Вятский казачий
круг» в г. Кирове; фестиваль
казачьей песни «Рожде�
ственские звезды» в г. Сочи...

Где бы ни выступала «Лю�
бава», она всюду достойно
представляла нашу республи�
ку, и не было случая, чтобы

Наша благодарная память
героям заоблачных высот

В ВОСХОЖДЕНИИ на Марухский перевал, где в суровые
годы Великой Отечественной войны бойцы Красной Ар�

мии стояли насмерть, в конце августа приняли участие
жители Зеленчукского и Абазинского районов нашей рес�
публики, а также Ставропольского и Краснодарского кра�
ев, Ленинградской и Ростовской областей.

милиции в отставке М. Батча�
ев, депутат Зеленчукского
сельского совета Д. Лафи�
шев, учитель МКОУ «Средняя
общеобразовательная школа
№ 1 ст. Зеленчукской» О. На�
уменко, учащиеся школ Зе�
ленчукского района Радмила
Кузнецова, Али Лафишев,
Алексей Семененко.

 Затем участники восхож�
дения возложили венки и кор�
зины с цветами к обелиску
героям заоблачных высот.
Председатель совета ветера�
нов Межмуниципального от�
дела МВД России «Зеленчук�
ский» М. Батчаев вместе с
учащимся МКОУ «Средняя
общеобразовательная школа
№ 1 ст. Зеленчукской» Эдуар�
дом Науменко возложили к
памятнику погибшим защит�
никам Кавказа корзину с цве�
тами от совета ветеранов

МВД по Карачаево�Черкес�
ской Республики.

Перед митингом из под�
ножия обелиска была извле�
чена памятная капсула с по�
сланием комсомольцев Кара�
чаево�Черкесской автоном�
ной области будущим поколе�
ниям, которое было зачитано

участникам восхождения. На
ее место молодежь Зеленчук�
ского района заложила новую
капсулу с обращением участ�
ников восхождения 2017 года,

которую прочтут будущие уча�
стники восхождений через 25
лет, в 100� летнюю годовщи�
ну битвы за Кавказ в годы
Великой Отечественной вой�
ны.

По возвращении на базу
состоялся митинг участников
восхождения на Марухский

перевал, на котором, подво�
дя итоги военно�патриоти�
ческого мероприятия, высту�
пили депутат Народного Со�
брания (Парламента) КЧР Р.

Чотчаева и др. За активное
участие в подготовке, органи�
зации и проведении данного
мероприятия, содействие ра�
боте совета ветеранов Меж�
муниципального отдела МВД
России «Зеленчукский» по
военно�патриотическому и
духовно�нравственному вос�
питанию молодого поколения
наиболее отличившимся орга�
низаторам восхождения на
Марухский перевал и его уча�
стникам были вручены Почет�
ные грамоты совета ветера�
нов Министерства внутрен�
них дел по Карачаево�Черкес�
ской Республике. Также По�
четной грамотой обществен�

ного организацион�
ного комитета про�
ведения патриоти�
ческих обществен�
ных мероприятий,
посвященных 75�
летию битвы за Кав�
каз, был отмечен
вклад в проведение
восхождения и ак�
тивную обществен�
ную работу предсе�
дателя совета вете�
ранов Межмуници�
пального отдела
МВД России «Зе�
ленчукский» М.Бат�
чаева.

И. ТИМКОВ,
врио заместителя на�

чальника Межмуниципаль�
ного отдела МВД России
«Зеленчукский» подполков�
ник внутренней службы.

Курьер муз

С любовьюС любовьюС любовьюС любовьюС любовью
от «Любавы»от «Любавы»от «Любавы»от «Любавы»от «Любавы»

ансамбль приехал без награ�
ды или диплома. Мастерство
и профессионализм артистов
подчёркивает живое испол�
нение под живую музыку �
никогда артисты не позволя�
ли себе петь под фонограм�
му, ни один компьютерный

звук не оскверняет их выступ�
ления. А красивый вокал, бо�
гатые голосовые данные,
особое умение «подавать»
себя на сцене одинаково вы�
соко ценят как зрители, так и
чиновники, и строгое жюри
всевозможных конкурсов и
фестивалей. Недаром на
счету «Любавы» десятки бла�
годарностей, удостоверений
лауреатов всевозможных
конкурсов, грамот за высокий
профессионализм, за вклад в
развитие культуры и искусст�
ва народов КЧР, за развитие
казачьей песенной культуры
республики, за сохранение и

приумножение лучших пе�
сенных традиций казачества.

Коллектив ансамбля отли�
чают большой творческий
опыт, высокий профессиона�
лизм, неутомимость, он на�
ходится в постоянном стрем�
лении к совершенству, в по�

иске новых форм диалога со
зрителем.

Нынешний состав ансам�
бля, как и все предыдущие, �
это немеркнущее созвездие
профессиональных музыкан�
тов и вокалистов. Художе�
ственный руководитель кол�
лектива Виктор Зинченко иг�
рает на баяне. На ударных
инструментах играет Борис
Неделенко, заслуженный
учитель КЧР. Все струнные �
домра, балалайка, гитара �
это сфера деятельности Вла�
димира Нагайцева, заслужен�
ного работника культуры КЧР,
заведующего отделением

народных инструментов рес�
публиканского колледжа куль�
туры и искусств.

Солистка ансамбля Ирина
Денисенко � профессиональ�
ная пианистка. Петь она лю�
била с детства, с отличием
окончила музыкальную школу

и колледж куль�
туры и искусств
им. А. Даурова.
Более 20 лет
пела при Доме
культуры заво�
да РТИ в Чер�
кесске, потом,
по приглаше�
нию Евгения
Шатирова, пе�
решла в ан�
самбль «Люба�
ва». Искусство,
музыка, сцена �
это призвание
Ирины, ее
жизнь и душа.

В п р о ч е м ,
как и всего кол�
лектива. Со�
лист, один из

основателей ВИА «Любава»
Евгений Шатиров, народный
артист КЧР, лауреат всерос�
сийских смотров и фестива�
лей, как�то поделился со
мной творческим секретом
ансамбля «Любава»:

� Каждую казачью песню
мы дважды пропускаем че�
рез своё сердце: и когда ре�
петируем, и потом, каждый
раз исполняя ее перед зри�
телем.

Зрителей и слушателей у
ВИА «Любава» много � благо�
даря телевизионным переда�
чам о творчестве ансамбля,
выступлению на радио, ком�

пакт�диску «С любовью от
«Любавы».

Обращение к своим кор�
ням, к традиционной культу�
ре предков � процесс необ�
ходимый. Несмотря на мно�
гочисленные испытания,
павшие на долю казачества,
казаки сумели по сей день
сохранить и свою неповтори�
мую самобытность, и свою
уникальную культуру, и свои
давние обряды и традиции,
многие из которых передают
через богатое музыкальное
творчество, через песню и
танцы. А кубанская казачья
песня стала особым звеном
в неделимой цепи культур
страны. В нее вплелись рус�
ское раздолье и задушев�
ность, украинская напевность
и лиричность, кавказская
удаль и лихость.

В этом широком казачьем
песенном пространстве
«Любава» давно и прочно за�
няла высокое место, свою
нишу. Сегодня мы пережива�
ем какую�то духовную смуту �
я имею в виду засилье низко�
пробных песенок. Но опасе�
ние, что вековая музыкальная
культура всех народов, а в
данном случае � казачья пес�
ня, будет смыта примитив�
ным звуковым потоком, не
возникает.

На выступлениях той же
«Любавы», показывающей
лучшие образцы казачьего
творчества, всегда много мо�
лодёжи разных национально�
стей. И именно молодёжи
ВИА «Любава» хочет пере�
дать своё музыкальное каза�
чье наследие.

Творческая деятельность
таких коллективов, как «Лю�
бава», позволяет сохранять
народное песенное творче�
ство. А значит � душу народа.
И пока жива душа народа, не�
умолчно будут звенеть его
песни.

 Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.
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РЕЦЕПТЫ ОТ...
Наша землячка Кельдихан

ЕСЕНАКАЕВА очень любит
готовить для своих домашних.
В ее толстой тетради с рецеп�
тами присутствуют самые раз�
нообразные способы приго�
товления пищи, и не прохо�
дит и недели, чтобы туда не
попал очередной вкусный и
оригинальный рецепт. Чаще
предпочтение Кельдихан от�
дает европейской кухне, но и
свою родную – ногайскую –
знает в совершенстве. И
даже поделится с нами сегод�
ня некоторыми рецептами.

«Среди рецептов традици�
онной ногайской кухни на про�
тяжении многих столетий
преобладали блюда из мяс�
ных и молочных продуктов.
Значительное место в рацио�
не ногайцев отводилось и су�
пам. Вот, например, самый
известный сырный суп була�
мык:

Состав:
мука пшеничная 300 г,
сыр 400 г,
вода 1800 г,
соль.
Приготовление:
В первую очередь нужно

хорошо просеять пшеничную
муку. Пока просеиваем муку,
ставим кастрюлю с холодной
и подсоленной водой на боль�
шой огонь . Мука просеяна, а
вода кипит. В кипящую подсо�
ленную воду при постоянном
помешивании тонкой струй�
кой всыпаем просеянную
пшеничную муку и проварива�
ем ее примерно 8 – 12 минут.
Пока мука варится, режем
мелкими кубиками сыр, а за�
тем всыпаем его в кипящую
воду и варим еще 8 – 10 ми�
нут.

 Ногайское блюдо буламык
(сырный суп) готов. Можно ук�

НАЧАЛО сентября — все
еще жаркий период, и нужно
проводить регулярные поли�
вы, а также защищать дере�
вья от вредителей и болез�
ней. Кладки шелкопряда мож�
но обнаружить на ветках де�
ревьев, а также на различных
деревянных неокрашенных
поверхностях, например на
заборе. Обнаруженные клад�
ки уничтожают.

На косточковых деревьях,
таких как вишня, слива и аб�
рикос, появляется камедь
(клейкое вещество янтарного
цвета), которую нужно уда�
лить. Камедь срезают до жи�
вой ткани, а место среза об�
рабатывают медным купоро�
сом (10 г на 1 л воды) или
смесью коровяка с глиной (1 :
1). Обработанное место об�
матывают мокрой тряпкой и
оставляют на неделю. Тряпку
следует периодически смачи�
вать.

Конец лета�начало осени
— время обрезки вишни и че�
решни, так как в это время у
них не выделяется камедь. У
вишни, черешни, абрикоса и
других деревьев может на�
блюдаться увядание верхушек
из�за поражения болезнями
или вредителями. Поражен�
ные верхушки срезают и сжи�
гают. Если побеги сливы и
абрикоса поражены монили�
озом, то их обрезают, захва�
тывая до 8 см живой древе�

застрахованных лиц свыше 2
млн. рублей пенсионных на�
коплений. По сравнению с
прошлым годом сумма выплат
увеличилась на 11 %.

Правопреемники – это, по
сути, наследники, которым
любой работающий гражда�
нин может завещать свои
пенсионные накопления.
Если по трагическому стече�
нию обстоятельств человек
не успел выйти на пенсию, а
на его личном пенсионном
счету имеются пенсионные
накопления, то эти деньги
смогут получить его род�
ственники.

К сожалению, лишь только
единицы наших земляков еще
при жизни задумываются,
кому завещать свои пенсион�
ные накопления. В текущем
году в районные управления
ПФР заявления от жителей
республики о распределении
своих средств пенсионных
накоплений не подавались.

Если такого заявления нет,

Во саду ли, в огороде

ВРАГАМ САДА ( ЗАСАДА

сины.
Сократить количество

вишневой мухи можно, если
перекопать землю под дере�
вьями и перевернуть пласт.

В это время яблони, груши
и айва могут поражаться так�
же древесницей въедливой,
поэтому необходимо следить
за появлением усыхающих
побегов. Такие побеги выре�
зают, а ходы обрабатывают
децисом, арриво или фаста�
ком.

На поздних сортах ведут
борьбу с плодожоркой. Дере�
вья опрыскивают в первой
половине месяца, чтобы про�
шло время до уборки урожая
и не повредились плоды.

В начале месяца активно
размножаются клещи. Против
них проводят обработку кол�
лоидной серой (90 г на 10 л
воды), сульфаридом (60 г),
кельтаном (20 г). По мере не�
обходимости проводят и дру�
гие виды обработок.

Если деревья подвержены
парше, проводят профилакти�
ческое опрыскивание против
этого заболевания. Посколь�
ку парша может появиться на
плодах во время хранения,
деревья опрыскивают поли�
карбацином (60 г на 10 л
воды), купросатом (50 г) или
серой (40 г). Возможно ис�
пользование и других фунги�
цидов.

У тех деревьев, урожай с

которых уже собран, активно
растут плодовые почки. В это
время важно регулярно поли�
вать их и вносить подкормки,
способствуя закладке буду�
щего урожая. Если на участке
растут персики, то к концу
лета их перестают поливать.
Делают это для того, чтобы
успела вызреть древесина.

У поздних сортов деревь�
ев происходит двойная на�
грузка, так как им необходи�
мо питание и на созревание
плодов, и на закладку почек.
Такие деревья обильно поли�
вают и не забывают вносить
подкормку.

В подкормках сейчас нуж�
даются и кустарники � сморо�
дина и крыжовник. Им вносят
фосфорно�калийные удобре�
ния для закладки почек уро�
жая следующего года. Обыч�
но подкормки совмещают с
поливом, рыхлением или
мульчированием.

 Не забываем про поливы
и подкормки, подвязывание
длинных побегов малины.
Если посадки малины загуще�

ны, то корневые
отпрыски удаля�
ют или исполь�
зуют для раз�
множения. Пе�
ресаживают от�
прыски вместе с
земляным ко�
мом, притеняют
и обильно поли�
вают через
день. После
сбора урожая ку�
сты обрабатыва�
ют от болезней
и вредителей.
Не забывают
рыхлить между�

рядья и вносить удобрения.
Кроме этого, ведут борьбу с
клещами. Для обработки при�
меняют кельтан, коллоидную
серу, омайт. Больные, по�
врежденные и засохшие по�
беги удаляют.

Сильные розетки клубни�
ки и земляники используют
для закладки новых посадок.
Пересаженные растения
притеняют и поливают через
день. Для получения высоко�
го урожая в посадках исполь�
зуют несколько сортов. Про�
тив пятнистостей и клеща
проводят опрыскивания кол�
лоидной серой или кельта�
ном. Ягоды, пораженные се�
рой гнилью, обрабатывают
эупареном 2 раза через 10
дней.

На винограднике продол�
жают зеленую подвязку нара�
стающих побегов: прищипы�
вают верхушки пасынков по
мере их роста. В конце авгус�
та, после того как замедлит�
ся прирост лозы и она нач�
нет вызревать, приступают к
чеканке. Благодаря этой про�

цедуре улучшаются освещен�
ность и аэрация кроны, кро�
ме того, она способствует
профилактике против оидиу�
ма и серой гнили. Обработка
ранних сортов винограда хи�
мическими препаратами
прекращается примерно за
3—4 недели до сбора урожа�
я. Поздние сорта защищают
от мильдью, серой и белой
гнили, гроздевой листоверт�
ки, то же делают и на непло�
доносящих посадках.  На мо�
лодых растениях удаляют ро�
сяные корни на глубине до 20
см. Для этого сначала прово�
дят раскапывание, а потом
обрезают. Места срезов об�
рабатывают раствором мед�
ного купороса (30 г на 10 л
воды).

Не забываем также и о
садовых цветах. Ведь свою
красоту они черпают в нашей
заботе. В этот период в цвет�
нике занимаются пересадкой
4—5�летних лилий. Собирают
бульбочки в пазухах листьев,
не допуская их опадения. Вы�
саживают бульбочки отдель�
но рядами, расстояние меж�
ду которыми 12 см. Расстоя�
ние между растениями — 5
см. К началу сентября уже
рассаживают кусты пионов,
делят и пересаживают флок�
сы, дельфиниум, ирисы, при�
мулу, астильбу. На постоян�
ное место высаживают двух�
летние цветы (виола, марга�
ритка, гвоздика Гренадин). В
это же время занимаются
подготовкой места под осен�
нюю высадку луковичных,
высаживают мускари. Цвету�
щие клематисы поливают и
подкармливают навозом или
комплексным удобрением.
Помимо этого, под каждое
растение вносят 1 стакан
золы.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

КАК и было обещано, сегодня мы поговорим о том, чего
ждет от нас на рубеже лета и осени сад, которому

ничуть не меньше, чем огороду, нужны наши забота и вни�
мание.

расить его свежей рубленой
зеленью. Подавать суп нужно
горячим.

 Особо нужно сказать о
самом сыре, который у ногай�
ского народа часто подают к
разным кашам, другим блю�
дам, а также в качестве само�
стоятельной закуски. Вкус�
нейший ногайский сыр
ауырша готовят так:

Нам понадобится:
кислое молоко или про�

стокваша 1000 г,
чеснок 60 г,
соль 20 г
А еще нужна глиняная по�

суда или другая не окисляю�
щаяся емкость. А самое глав�
ное – терпение.

В глиняную посуду налива�
ем кислое молоко или про�
стоквашу. Добавляем растер�
тый с солью чеснок и тща�
тельно перемешиваем.

Затем оставляем в темном
прохладном месте на 20 дней
Пока смесь настаивается, ее
нельзя трогать, открывать,
перемешивать или взбалты�
вать (иначе сыр не получит�
ся). По истечении 20 дней
достаем емкость, открываем
ее и аккуратно сливаем обра�
зовавшуюся сыворотку. Полу�
чившуюся густую массу (наш
сыр), нарежем ломтиками

Приятного вам аппетита!
Лариса НИКОЛАЕВА.

Имею право

ПЕНСИЯ —
НАСЛЕДНИКАМ

«Расскажите, пожалуйста, о том, кто является право

преемником умершего застрахованного лица?»
 интере

суются наши читатели.

На вопрос отвечает руководитель группы по работе со
СМИ ГУ ОПФР по КЧР А. ШАГАНОВА:

братья, сестры, дедушки, ба�
бушки, внуки. Обращение
правопреемников с заявлени�
ем о выплате средств пенси�
онных накоплений осуществ�
ляется до истечения 6 меся�
цев со дня смерти граждани�
на. Правопреемник, пропус�
тивший указанный срок, мо�
жет восстановить его в судеб�
ном порядке.

За 1 полугодие этого года
в территориальные органы
ПФР по Карачаево�Черкес�
ской Республике поступило 57
заявлений от правопреемни�
ков умерших застрахованных
лиц, в том числе 13 заявле�

ний с решением суда о вос�
становлении срока для обра�
щения за выплатой, заявле�
ний об отказе от получения
средств не поступало. По 63
заявлениям вынесены реше�
ния о выплате пенсионных
накоплений.

Обращаем внимание, что
правопреемнику умершего
застрахованного лица полага�
ются две выплаты средств
пенсионных накоплений: ос�
новная, которая производит�
ся на восьмой месяц после
смерти владельца, и дополни�
тельная, которая осуществля�
ется немногим позже, когда в
Пенсионном фонде отобра�
зятся все страховые взносы
умершего человека.

В конце июля завершена
работа по вынесению реше�
ний о дополнительной выпла�
те средств пенсионных накоп�
лений родственникам тех
граждан, чья жизнь оборва�
лась в 2016 году и на лицевых
счетах которых отражены
суммы, не учтенные в основ�
ной выплате. В связи с этим
банковские счета, открытые
для перечисления указанных
средств, не следует закры�
вать после проведения основ�
ной выплаты.

Более подробно ознако�
миться с порядком наследо�
вания пенсионных накопле�
ний можно на сайте Пенсион�
ного фонда Российской Феде�
рации в разделе «Выплата
пенсионных накоплений пра�
вопреемникам».

По всем возникающим
вопросам обращайтесь к
специалистам Пенсионного
фонда КЧР по телефону «го

рячей линии» в г. Черкес

ске: (8782)22
05
42.

то правопреемники опреде�
ляются в соответствии с нор�
мами законодательства: в
первую очередь – дети, суп�
руги и родители, во вторую –

� За 6 месяцев этого года
Отделение Пенсионного фон�
да РФ по Карачаево�Черкес�
ской Республике выплатило
правопреемникам умерших
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Вот как прокомментиро�
вала это письмо руководи�
тель � главный эксперт по
МСЭ по КЧР Зурида АРГУ�
НОВА:

 � Ревматоидный артрит �
это системное заболевание
соединительной ткани, про�
являющееся главным обра�
зом хроническим воспалени�
ем суставов. Поражаются, как
правило, голеностопные су�
ставы, суставы лодыжек, ко�
леней и кистей рук.

Оценка степени выражен�
ности стойких нарушений
функций костно�мышечной
системы и соединительной
ткани организма человека,
обусловленных воспалитель�
ными полиартропатиями, в
частности ревматоидным ар�
тритом, основывается на вы�
раженности клинических на�
рушений функций суставов,
рентгенологической стадии
изменения суставов, клини�
ко�лабораторных показате�
лей активности воспалитель�
ного процесса.

В настоящее время в
бюро медико�социальной эк�
спертизы устанавливают
группу инвалидности на осно�
вании количественной оцен�
ки нарушений функций орга�
низма человека при различ�
ных заболеваниях, прописан�
ных в приказе Министерства
труда и социальной защиты
РФ от 17 декабря 2015 года
№1024н «О классификациях и

ДОБРОВОЛЬНАЯ пожарная
охрана в соответствии со

статьей 4 Федерального зако�
на от 21.12.1994 года № 69�
ФЗ «О пожарной безопаснос�
ти» является одним из пяти
видов пожарной охраны и
формой участия граждан в
обеспечении первичных мер
пожарной безопасности. Уча�
стие в добровольной пожар�
ной охране является формой
социально значимых работ,
устанавливаемых органами
местного самоуправления по�
селений и городских округов.

6 мая 2011 года Президен�
том РФ подписан Закон №
100�ФЗ «О добровольной по�
жарной охране». Данный Фе�
деральный закон устанавлива�
ет правовые основы создания
и деятельности добровольной
пожарной охраны, права и га�
рантии деятельности обще�
ственных объединений по�
жарной охраны и доброволь�
ных пожарных, регулирует от�
ношения добровольной по�
жарной охраны с органами
государственной власти, орга�
нами местного самоуправле�
ния, организациями и гражда�
нами Российской Федерации,
иностранными гражданами и
лицами без гражданства.

Закон был разработан и

 Грязные ручки газовой
плиты можно очистить за 2
минуты. Для этого нужны на�
шатырь и анисовые капли,
пара ватных палочек и старая
зубная щётка. Смешайте на�
шатырь и анис в равных про�
порциях 1:1, намочите ватную
палочку в этом растворе и
пройдитесь по проблемным
участкам плиты. Жир и грязь
исчезнут на ваших глазах! Если
где�то остались грязные фраг�
менты � пройдитесь по ним
щёткой. Результат вас ошело�
мит!

 У многих людей имею�
щиеся в продаже средства для
стирки вызывают индивиду�
альную непереносимость, ал�
лергию и т.д. Предлагаем вам
самим сварить абсолютно бе�
зопасный гель для стирки бе�
лья, одежды, для мытья посу�
ды и т.д. Достоинств у этого
геля � множество! Он прекрас�
но удаляет пятна, но не вымы�
вает цвет из ткани, не разъе�
дает руки, не деформирует
ткань. Его хватает надолго, и
стоит он всего ничего. Можно
сварить густой концентриро�
ванный гель, но технику со
временем можно будет подо�
гнать под свои предпочтения.

 Нужны: хозяйственное от�
беливающее мыло «Ушастый
нянь», 2 столовые ложки каль�
цинированной соды и при же�
лании несколько капель люби�
мого эфирного масла. Налей�
те в кастрюлю 2 литра воды,
натрите туда половину мыла и
варите, пока вода не закипит
и мыло не растворится. После
этого всыпьте 2 ложки соды,
размешайте и дайте смеси
булькнуть пару раз. Хотите �
капните пару капель эфирно�
го масла. Всё! Хотите � раз�
лейте сразу по ёмкостям, хо�
тите � подождите, пока осты�
нет, остывший гель превраща�
ется в густое желе. Двух�трех
горстей этого геля достаточно
для замачивания, столько же �
для стирки в машинке. Приме�
нений этому гелю в быту вы
найдёте великое множество!

Добровольцем
может стать каждый
принят по пору�
чению Прези�
дента РФ с уче�
том опыта борь�
бы с пожарами
летом 2010 г. и их
п о с л е д с т в и й .
Становится оче�
видным, что без
более активного
вовлечения граж�
дан к обеспече�
нию пожарной
б е з о п а с н о с т и
(ПБ) государство
в ряде случаев не
может обеспе�
чить необходи�
мый уровень ПБ
жизни и здоро�
вья граждан, их имущества.

В целях обеспечения по�
жарной безопасности насе�
ленных пунктов Главным уп�
равлением МЧС России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике проведена работа по
созданию добровольных по�

жарно�спасательных форми�
рований, определены наибо�
лее целесообразные места их
дислокации.

Одновременно с этим 19
августа 2011 года принят За�
кон Карачаево�Черкесской
Республики № 56�РЗ «О доб�

ровольной пожарной охране в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике», который устанавли�
вает правовые основы созда�
ния и деятельности добро�
вольной пожарной охраны,
определяет права и гарантии
деятельности общественных
объединений пожарной охра�
ны и добровольных пожарных,
регулирует отношения добро�
вольной пожарной охраны с
органами государственной
власти, органами местного са�
моуправления, организация�
ми и гражданами. 12.12.2011
года Правительством Карача�
ево�Черкесской Республики
принято Постановление №
477 «О гарантиях правовой и
социальной защиты членов
семей работников доброволь�
ной пожарной охраны и доб�
ровольных пожарных на тер�
ритории Карачаево�Черкес�
ской Республики».

Чтобы стать пожарным
добровольцем, вам необходи�

мо написать 2 заявления: за�
явление на обработку персо�
нальных данных и заявление о
приеме в Карачаево�Черкес�
скую региональную обще�
ственную организацию «Доб�
ровольная пожарная охрана».

Также для включения в
сводный реестр доброволь�
ных пожарных к заявлению в
обязательном порядке прила�
гается копия паспорта, а так�
же копия свидетельства (дип�
лома) о прохождении обуче�
ния по программам первона�
чальной и последующей про�
фессиональной подготовки в
области пожарной безопасно�
сти (при наличии).

 С данными копиями доку�
ментов и заявлениями вам
необходимо обратиться в тер�
риториальное подразделение
Государственной противопо�
жарной службы (пожарную
часть) или территориальные
органы Государственного по�
жарного надзора по месту
жительства, ГУ МЧС России по
КЧР. Для жителей сельских
поселений возможно также
обращение в администрацию
поселения по месту житель�
ства.

Пресс�служба
ГУ МЧС РФ по КЧР.

Решение рядом

Моем � чистим � стираем:
простые советы

 Как вывести жёлтые пят�
на пота на одежде? Вопрос
хоть и деликатный, но не праз�
дный. Легко! Нужны вода, скал�
ка и несколько таблеток аспи�
рина. Всё! Аспирин раздавить
в порошок скалкой, высыпать в
посуду, влить воды столько,
чтобы образовалась кашица.
Эту кашицу нанести на жёлтые
пятна и оставить в таком режи�
ме, чтобы кашица не высыхала
(например, положите вещь в
полиэтиленовый пакет). Через
некоторое время постирайте
одежду, и вы увидите, что пят�
на исчезли. Этот способ оди�
наково эффективен для белой
и цветной одежды.

 Жирные пятна с одеж�
ды, если они не успели на�
сквозь пропитать ткань, мож�
но удалить при помощи кока�
колы, детской присыпки, таль�
ка, мела. Натрите, засыпьте
или залейте пятно одним из
вышеперечисленных средств,
подождите два�три часа и по�
стирайте вещь. При необходи�
мости можно повторить, по�
скольку все эти средства не
токсичны и не навредят ни
вашей коже, ни вашим вещам.

 Глицерин поможет вам
удалить застарелые пятна
жира с трикотажа, шелка, ба�
тиста и других деликатных тка�
ней. Нанесите пару капель гли�
церина на пятно жира, подож�
дите около получаса и затем
протрите этот участок чистой
тряпочкой. При необходимос�
ти вещь можно постирать.

 Если ткань пропиталась
каким�то неприятным запа�
хом, замочите на час изделия
в тёплой воде с добавлением
уксуса. Потом отожмите их и
постирайте в стиральной ма�
шинке. При желании во время
полоскания можно добавить
кондиционер или любимое
ароматическое масло.

 Если вы моете холодиль�
ник, то используйте солёную
воду � 3�4 столовые ложки соли
на 3�4 литра тёплой воды.
Солёная вода хорошо удаляет
грязь и запахи, но сама не пах�
нет, поэтому после мытья ваш
холодильник будет пахнуть чи�
стотой и свежестью.

  Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЁВА.

критериях, используемых
при осуществлении медико�
социальной экспертизы граж�
дан федеральными государ�
ственными учреждениями
медико�социальной экспер�
тизы».

В данном нормативном
документе обозначен и рев�
матоидный артрит. В пункте
5.5.1.2 данного заболевания
прописано, что незначитель�
ное нарушение функции сус�
тавов первой степени, с рен�
тгенологически первой ста�
дией артрита, приравнена к
20 процентам и соответству�
ет стойким незначительным
нарушениям статодинами�
ческих функций. В этом слу�
чае группа инвалидности не
устанавливается.

Но... Ревматоидный арт�
рит входит в перечень забо�
леваний, при которых в ле�
чебно�профилактических уч�

реждениях осуществляется
льготное обеспечение лекар�
ствами независимо от стату�
са «инвалид» или «ребенок�
инвалид».

Бесплатно лекарственные
средства выдаются согласно
Постановлению Правитель�
ства РФ от 30 июля 1994 года
№ 890 «О государственной
поддержке развития меди�
цинской промышленности и
улучшении обеспечения на�
селения и учреждений здра�
воохранения лекарственны�
ми средствами и изделиями
медицинского назначения».
В этом нормативно�правовом
документе перечислены за�
болевания для получения
льготного лечения – это дет�
ский церебральный паралич,
гепатоцеребральная дистро�
фия, фенилкетонурия, муко�
висцидоз (больным детям),

СПИД, ВИЧ�
инфицирован�
ные, острая
п е р е м е ж а ю �
щаяся порфи�
рия, онкологи�
ческие забо�
левания, гема�
тологические
заболевания,
гемобластозы,
цитопения, на�
следственные
гемопатии, лу�
чевая болезнь,
лепра, тубер�

кулез, тяжелая форма бру�
целлеза, системные хрони�
ческие тяжелые заболевания
кожи, бронхиальная астма,
ревматизм, ревматоидный
артрит, системная красная
волчанка (острая), болезнь
Бехтерева, инфаркт миокар�
да (первые шесть месяцев),
состояние после операции
по протезированию клапанов
сердца, пересадка органов и
тканей, диабет, гипофизар�
ный нанизм, миопатия, моз�
жечковая атаксия Мари, бо�
лезнь Паркинсона, хроничес�
кие урологические заболева�
ния, сифилис, глаукома, ката�
ракта, Аддисонова болезнь,
шизофрения и эпилепсия.

Для получения льготных
бесплатных лекарственных
средств гражданину можно
обратиться в поликлинику к
своему лечащему врачу.

ЕСЛИ У ВАС
РЕВМАТОИДНЫЙ

АРТРИТ

«Уважаемая редакция! Хочу поделиться своей бедой.
Уже в течение двух лет я болею ревматоидным артритом.
Денег на дорогостоящее лечение у меня не хватает. По

этому я настоял, чтобы врач поликлиники направил меня
для получения группы инвалидности, хотя он уверял, что
с первой стадией этого заболевания инвалидность не
положена. Доктор не обманул. В бюро МСЭ мне отказали
в группе инвалидности. Но как же мне быть? Что делать?
На какие средства лечиться? В. Д.»

Вопрос � ответ
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КУР(НЕСУШЕК.
молодых

Бесплатная доставка.

Птицеферма
РЕАЛИЗУЕТ

Тел. 8�928�883�06�33.

РАЗНОЕ

Бесплатная доставка
по району.

Обр. по тел.
8�961�306�07�45.

яичного направления.
КУРЫ

 Доставка бесплатно.
Обр. по тел.

8�961�437�93�10.

КУРЫ
яичной породы.

 Утерянный аттестат № 09
АБ 0010358 о среднем (полном)
общем образовании, выданный в
2013 году Муниципальным казен�
ным общеобразовательным учреж�
дением «Открытая (сменная) обще�
образовательная школа г. Черкес�
ска» на имя Орлова Валентина
Алексеевича, считать недействи*
тельным.

 Утерянный диплом серия
ВСГ № 2854682 регистрационный
номер 0940767, выданный Москов�
ской открытой социальной  акаде�
мией в 2009 году на имя Мазукаб�
зова Юрия Ауесовича, считать не*
действительным.

МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
КАРАЧАЕВО*ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ОБЪЯВЛЯЕТ
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСНОГО ОТБОРА
получателей гранта на поддержку

сельскохозяйственных потребительских
кооперативов для развития материально*

технической базы в 2017 году.
Для участия в конкурсе претенденты в течение 7 ка�

лендарных дней с момента опубликования (с 02.09.2017
г. по 08.09.2017 г. до 18:00) должны представить необхо�
димые документы, перечень которых размещен на сайте
Министерства сельского хозяйства Карачаево�Черкесской
Республики www.mcxkchr, в разделе документы � коопе�
ративы.

Желаем крепкого здоровья, бодрости
духа, всегда и во всем успехов
и прекраснейшего настроения!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Фраля Ахмедовича
АСЛАНУКОВА

с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!с 50�летним юбилеем!

С уважением, одноклассники.

ООО «Кадастровый центр «Земля», в лице кадастрового инженера
Байчорова М. О. (г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен.
2, офисы 8,9, тел. 89632833666, kc�zemlya@mail.ru), выполняет када�
стровые работы по подготовке проектов межевания земельных учас�
тков с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:400, 09:06:0000000:401,
расположенный(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК
«Зеленчук», поле № 15 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Аджиев Магомет Исла�
мович (КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Родниковс�
кая, д. 80, тел. 89283866903).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, офисы
8,9.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, д.144, строен. 2, офисы 8, 9, ООО «Кадастровый центр «Земля».

www.denresp.ru
тел. 26	36	34; dr	09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»

РГКУ «ЦЗН по Зеленчукскому муниципальному району»
ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ

В МИНИ*ЯРМАРКЕ ВАКАНСИЙ,
которая состоится 5 сентября 2017 года

в помещении центра занятости в 9 час. 30 мин.
по адресу: ст. Зеленчукская, ул. Ленина, д. 62.

Приглашаем посетить ярмарку безработных граждан и граж�
дан, ищущих работу, работодателей всех форм собственности с
целью подбора работников для ваших предприятий.

Работодателям необходимо в срок до 05.09.2017 года подать
заявки на участие в ярмарке и предоставить информацию о
потребности в работниках.

Телефоны для справок: 8 (87878) 5*48*78, 5*32*15.

ВНИМАНИЮ РАБОТОДАТЕЛЕЙ
И ИЩУЩИХ РАБОТУ ГРАЖДАН!

ПРОБЛЕМА ликвидации не�
гативного воздействия

хвостохранилищ в Северной
Осетии решается уже давно.
Потребовалось немало усилий
для того,  чтобы эти объекты
включили в государственный
реестр объектов накопленно�
го вреда окружающей среде.
Как рассказал министр при�
родных ресурсов и экологии
республики Чермен Мамиев, в
Год экологии Минприроды
России формирует перечень
проектов в рамках подпрог�
раммы «Ликвидация накоплен�
ного экологического ущерба»,
которая включена в государ�
ственную программу «Охрана
окружающей среды». Их зада�
ча – поддержать региональ�
ные проекты в области обра�
щения с отходами и ликвида�
ции накопленного экологичес�
кого ущерба.

«Была разработана проек�
тно�сметная документация по
ликвидации негативного воз�
действия на окружающую сре�
ду Унальского и Фиагдонского
хвостохранилищ, получено

Кавказ � наш общий дом

Без хвостов

Коротко

материалов на участие в кон�
курсном отборе приоритетных
проектов по ликвидации на�

экологическое заключение
Росприроднадзора, а также
ГАУ «Экспертиза проектов
строительства». В Минприро�
ды России мы предоставили
весь перечень документов и

копленного экологического
ущерба и в дальнейшем – на
получение субсидии из феде�
рального бюджета бюджету
Северной Осетии на ликвида�
цию последствий негативного
воздействия на окружающую
среду в результате прошлой
экономической и иной дея�
тельности. Отбор проектов

пройдет в
МПР России в
конце года.
Есть уверен�
ность, что ре�
ализация при�
родоохранных
проектов по
л и к в и д а ц и и
экологическо�
го ущерба в
С е в е р н о й
Осетии нач�
нется уже в
2018�м и за�
вершится в
2020 г.»,  – от�

жении 8–10 лет в районах
расположения хвостохрани�
лищ Мизурской и Фиагдонской
обогатительных фабрик сло�
жилась неблагополучная эко�
логическая обстановка. Еще в
2012 году в результате обсле�
дования состояния этих объек�
тов было установлено, что на
Фиагдонском хвостохранили�
ще произошло обрушение
плотины, и загрязняющие ве�
щества рекой Ханикомдон вы�
носятся в реку Фиагдон.

В селе Унал селевыми по�
токами была повреждена дам�
ба хвостохранилища, и пульпа
частично вынесена в реку Ар�
дон. В аварийном состоянии
находится подпорная стена
дамбы. Экологами, учеными
предлагались различные вари�
анты обеспечения экологичес�
кой безопасности в районе
хвостохранилищ – от перера�
ботки хвостов на обогатитель�
ной фабрике с использовани�
ем новейших технологий до
консервации на месте. Одна�
ко в настоящее время более
актуальным является обеспе�
чение экологической безопас�
ности объектов.

А. ДЖЕНИКАЕВА.
Газета «Северная Осе�

тия».

Уже 17�й год подряд Те�
бердинский государственный
природный биосферный запо�
ведник принимает ростовских
школьников на базе летнего
экологического лагеря. Не
стал исключением и год ны�
нешний. В июле�августе  в эк�
спедиционных отрядах «Лес�
ного кордона» приняли учас�
тие 100 подростков в возрас�
те от 10 до 17 лет. Все участ�
ники эколого�туристической
экспедиции не просто набира�
лись сил, но и занимались во�
лонтерской деятельностью –
чистили противопожарные
тропы, стоянки, ремонтирова�
ли деревянные мостки через
малые притоки р. Теберда, а
еще осваивали технику горно�
го пешеходного туризма, учи�
лись ориентироваться на мес�
тности по звездам, по компа�
су, вели дневники фенологи�
ческих наблюдений, участво�
вали в различных спортивных
соревнованиях, знакомились с
культурным и природным на�
следием КЧР.

метил глава природоохранно�
го ведомства республики.

Напомним, что на протя�

Требуются
монтеры пути

Приглашаем на работу по Черкесской ветке.
Заработная плата 23000 рублей.

Опыт работы не обязателен.
Дислокация бригад на ст. Ураковская, Черкесск, Джегута.
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